
Club Sportif Celtique de Montréal Inc.   
C.P. 72, Succursale Youville, Montréal, Québec, H2P 2V2. 

www.celtiques.com 
 

 Page 1 / 4 

 
Mémoire :  

Étude publique sur l’aide à l’élite sportive 
 
 

1. Table des matières 
 
1. Table des matières............................................................................................................................ 1 
2. Contexte ........................................................................................................................................... 2 

Initiation de ce mémoire ...................................................................................................................... 2 
Description du club élite celtique de Montréal .................................................................................... 2 

3. Réponses et propositions.................................................................................................................. 3 
1.- Quels sont les moyens à privilégier pour stimuler la relève et permettre aux athlètes talentueux 
de poursuivre leur cheminement vers les plus hauts sommets ?.......................................................... 3 
2.- Comment l’agglomération de Montréal pourrait s’y prendre pour reconnaître et promouvoir les 
accomplissements et les exploits des acteurs et partenaires du sport d’élite montréalais ?................. 3 
3.- Quelles sont les avenues à prioriser par le conseil d’agglomération de Montréal pour améliorer 
les services et les programmes des organismes qui forment des athlètes d’élite à Montréal (clubs-
équipes sportifs d’élite et CEHP) et des autres partenaires locaux du sport d’élite afin de les rendre 
plus performants ?................................................................................................................................ 3 
4.- Pour favoriser l’établissement et le développement d’organismes sportifs d’envergure 
provinciale, canadienne ou internationale à Montréal, quelles mesures devraient être mises en place 
par l’agglomération de Montréal ?....................................................................................................... 3 
5.- À votre avis, comment l’agglomération de Montréal pourrait stimuler la tenue régulière et 
récurrente d’un plus grand nombre d’événements sportifs et multisportifs majeurs sur son territoire, 
optimiser les avantages et retombées qu’ils procurent et assurer leur réussite ? ................................. 4 
6.- Pour que les différentes instances municipales travaillent en synergie, appuient d’une voie forte 
les acteurs et les partenaires du sport d’élite montréalais, se dotent d’une vision commune, 
s’assurent d’un rendement plus grand et de la cohésion de leurs actions en cette matière, que 
suggérez-vous à l’agglomération de Montréal de faire et d’entreprendre ? ........................................ 4 
7.- Dans le but d’assurer le maintien aux normes de tous les équipements sportifs spécialisés situés à 
Montréal et d’optimiser leur plein potentiel, quelles actions devraient être entreprises et quelles 
mesures devraient être instaurées par l’agglomération de Montréal ?................................................. 4 

4. Fin du document .............................................................................................................................. 4 
 
 
 



Club Sportif Celtique de Montréal Inc.   
C.P. 72, Succursale Youville, Montréal, Québec, H2P 2V2. 

www.celtiques.com 
 

 Page 2 / 4 

2. Contexte 
 

Initiation de ce mémoire 
Notre club élite se situe dans Montréal dans le quartier Villeray/Saint-Michel/Parc-Extension et a reçu 
une invitation à une assemblée publique portant sur l'aide à l'élite sportive par le président et les 
membres de la Commission permanente du conseil d'agglomération sur les grands équipements et 
activités d'intérêt d'agglomération. 
 

Description du club élite celtique de Montréal 
Le club a été fondé en 1981 dans le district de St Michel. 
Le Club de Handball Celtique de Montréal a pour mission de développer et promouvoir l’élite du 
handball olympique à Montréal. Ayant grandit dans une tradition victorieuse, le CHCM vise à amener 
ses entraîneurs et athlètes au plus haut standard dans un environnement discipliné, rigoureux et dans le 
plus grand respect de l’esprit sportif. Le CHCM se fait un point d’honneur d’être le club de handball 
olympique le plus multi-ethnique du Québec. 
Les résultats sportifs du club comptent notamment plusieurs victoires et finales du championnat 
canadiens. 
Dernièrement durant la saison 2006-2007, les résultats ont été très flatteurs et nous pouvons 
remarquer entre autres:  

• les cadets ont gagné la Coupe Champlain, la Triple couronne et la médaille d’or aux 
Jeux du Québec ;  

• les benjamins ont remporté la triple couronne 
• les benjamines ont terminé deuxième lors du tournoi de la triple couronne ;  
• l’équipe des Séniors Masculin a gagné le championnat circuit élite québécois  

D’autre part, le club a aussi profité la saison dernière pour accueillir deux équipes étrangères lors de 
leur visite au Québec au travers de matchs amicaux contre les équipes respectives du club celtique. 
  
 
Cette saison, 11 équipes du club celtique se sont engagées dans les compétitions régionales, circuits 
provinciaux avec une diversité de catégorie, de Benjamin à Séniors. 
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3. Réponses et propositions 

1.- Quels sont les moyens à privilégier pour stimuler la relève et permettre 
aux athlètes talentueux de poursuivre leur cheminement vers les plus 
hauts sommets ?  
Des propositions possibles sont :  

• mise en place de programmes de développement dans des écoles ciblées, en tenant compte des 
installations disponibles 

• soutien financier aux athlètes sous forme de bourses 

2.- Comment l’agglomération de Montréal pourrait s’y prendre pour 
reconnaître et promouvoir les accomplissements et les exploits des 
acteurs et partenaires du sport d’élite montréalais ?  
Il serait utile d’offrir plus de présence dans les médias pour promouvoir le handball, les joueurs d’élite. 

3.- Quelles sont les avenues à prioriser par le conseil d’agglomération de 
Montréal pour améliorer les services et les programmes des organismes 
qui forment des athlètes d’élite à Montréal (clubs-équipes sportifs d’élite 
et CEHP) et des autres partenaires locaux du sport d’élite afin de les 
rendre plus performants ?  
- Mettre sur pieds des lieux où tous les services sont réunis (comme au Centre-Claude). Sur un même 
site, il est primordial d’avoir accès aux installations sportives mais aussi aux services connexes 
(physio, salle de musculation,…). 
 
- Au niveau des services, il serait bien de mettre à jour les installations et d’offrir aux athlètes l’accès 
aux installations à peu de frais. Présentement, mon centre d’entraînement étant le Centre Claude, nous 
avons accès à une salle de musculation défraîchie et « dangereuse » ce qui n’incite pas les athlètes à 
l’utiliser.  

4.- Pour favoriser l’établissement et le développement d’organismes 
sportifs d’envergure provinciale, canadienne ou internationale à Montréal, 
quelles mesures devraient être mises en place par l’agglomération de 
Montréal ? 
Nous pensons notamment aux suggestions suivantes :  

• aider les clubs pour l’accueil d’équipes d’autres pays, par exemple lors de tournées nord 
américaines 

• assurer que des compétitions importantes, valorisantes pour les jeunes ne soient pas supprimées 
ou limités. Par exemple, le Handball risque de disparaître des jeux du Québec. 
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5.- À votre avis, comment l’agglomération de Montréal pourrait stimuler la 
tenue régulière et récurrente d’un plus grand nombre d’événements 
sportifs et multisportifs majeurs sur son territoire, optimiser les 
avantages et retombées qu’ils procurent et assurer leur réussite ?  
- Montréal devrait tenir des évènements d’envergure même dans des disciplines moins connues et 
publiciser les évènements afin d’inciter le public à y assister. De plus, elle doit s’adjoindre la 
collaboration des diffuseurs (TV) afin d’augmenter la visibilité de certains sports. On voit une trop 
petite variété de sports à la télévision. En fait, si des évènements sont tenus à même Montréal mais que 
les gens ne connaissent pas la discipline en question, c’est peu réaliste de croire qu’ils assisteront à 
l’événement. Trop de sports méritent d’être plus connus et si ceux-ci étaient diffusés à la tv d’une 
façon plus régulière, les gens assisteraient en plus grand nombre aux évènements tenus ici lorsqu’ils en 
auraient la réelle possibilité.  
 
De plus, il est sûrement possible de fusionner deux évènements dont les dates coïncident afin d’en 
augmenter leur popularité. En effet, certains sports peuvent très bien « cohabiter » lors d’un même 
événement lorsque tenus dans des endroits proches. Les gens apprendraient ainsi à connaître une plus 
grande variété de disciplines et les athlètes bénéficieraient d’une plus grande visibilité. 

6.- Pour que les différentes instances municipales travaillent en synergie, 
appuient d’une voie forte les acteurs et les partenaires du sport d’élite 
montréalais, se dotent d’une vision commune, s’assurent d’un rendement 
plus grand et de la cohésion de leurs actions en cette matière, que 
suggérez-vous à l’agglomération de Montréal de faire et d’entreprendre ?  
En terme de cohésion sociale, un point peut être soulevé concernant les immigrants :  
Sport très populaire en Europe, chaque année, de nombreux nouveaux immigrants viennent nous 
rencontrer afin de jouer et d’offrir leur expérience internationale. Beaucoup ne s’inscrivent pas dans 
les clubs de Handball souvent à cause des frais d’inscription annuels qui peuvent paraître important 
lorsqu’un jeune immigrant arrive et qu’il n’a pas toujours d’emploi. Cela est encore plus vrai quand 
certains arrivent avec l’espoir de pouvoir être rémunéré pour pratiquer ce sport comme c’était le cas 
dans leur pays d’origine. C’est une perte en terme d’intégration sociale et cela limite le nombre de 
joueurs jeunes ou adultes qui participent à ce sport. Une aide pour les soutenir à participer à ses 
activités sportives pourrait faciliter leur intégration. 

7.- Dans le but d’assurer le maintien aux normes de tous les équipements 
sportifs spécialisés situés à Montréal et d’optimiser leur plein potentiel, 
quelles actions devraient être entreprises et quelles mesures devraient 
être instaurées par l’agglomération de Montréal ?  
- Une mise à jour/inspection fréquente des installations et équipements afin d’éviter qu’ils ne 
deviennent complètement désuets 

4. Fin du document 


